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Алгоритм:
1. Ставлю глагол в форму наст.вр. или буд.вр. 1-го 

лица ед.ч.

2. Смотрю, на что оканчивается глагол

Я что делаю?
что сделаю?

-УЮ или -ЮЮ

-ОВА- ИЛИ -ЕВА-

-ЫВАЮ или -ИВАЮ

-ЫВА- ИЛИ -ИВА-



Расспе…вать, рассе…вал – я что делаю? 

Сглаж…вать, сглаж…вал – я что делаю? 

Склад…вать, склад…вал – я что делаю? 

Рассеиваю (оканчивается на -иваю)

Сглаживаю (оканчивается на -иваю)

Складываю (оканчивается на -ываю)



Ноч…вать, ноч…вал – я что делаю? 

Потч…вать, потч…вал – я что делаю? 

Попроб…вать, попроб…вал – я что сделаю? 

Ночую (оканчивается на -ую)

Потчую (оканчивается на -ую)

Попробую (оканчивается на -ую)



От данных существительных образуйте глаголы в форме прошедшего 
времени и составьте с ними словосочетания. 
Выделите глагольные суффиксы -ОВА-(-ЕВА-), -ЫВА-(-ИВА-).

1. Проповедь – проповедовал (я 
проповедую) – проповедовал 
сострадание

7. Рассказ

2. Совет 8. Ночь 

3. Команда 9. Прогноз

4. Зависть 10. Исповедь

5. Радость 11. Расчёт 

6. Просмотр 12. Чувство 



Замените словосочетания глаголом, в форме инфинитива.

1. Производить 
расследование

8. Производить расход

2. Производить расчёт 9. Совершать 
преследование

3. Делать доклад 10. Делать пробу

4. Испытывать зависть 11. Приводить цитату

5. Проводить исследование 12. Расположиться на ночлег

6. Ябедничать на других 13. Строить планы

7. Снимать на фотоплёнку 14. Испытывать горе



• От глаголов с суффиксами -ОВА-(-ЕВА-), -ЫВА-(-ИВА-) 
следует отличать глаголы со всегда ударным суффиксом -
ВА-.

• Чтобы узнать, какая гласная пишется перед всегда 
ударным суффиксом -ВА-, надо отбросить этот суффикс.

• Перед ударным суффиксом -ВА- пишется та же гласная 
буква, что и в инфинитиве, если в ней отбросить этот 
суффикс -ВА-.

Повел…вать (отбрасываем ударный суффикс -ВА, 
получаем ПОВЕЛЕТЬ
Претерп…вать (отбрасываем ударный суффикс -ВА, 
получаем ПРЕТЕРПЕТЬ



Отбросьте ударный суффикс -ВА- и узнайте, какую гласную букву следует 
писать на месте пропусков.
Образец: назревать – назреть.

1. Преодол…вать – 7. Пригр…вать – 

2. Ослаб…вать – 8. Переб…вать – 

3. Забол…вать – 9. Созр…вать – 

4. Успев…ть – 10. Над…вать – 

5. Повел…вать – 11. Сознав…ться - 

6. Овлад…вать – 



Заполни правописание следующих слов, в 
которых «спряталось» женское имя ЕВА.

ЗАСТРЕВАТЬ
ЗАТМЕВАТЬ

ПРОДЛЕВАТЬ

Составьте и запишите с каждым из этих слов 
предложение.



Вставьте пропущенные буквы. Объясните правописание глагольных 
суффиксов.

      Рас...чит...вал кол...ичество, продл...вать к...никулы, не 
посовет...вался с врач...м, использ...вать ц...таты в 
соч...нени..., пр...одол...вать пр...пя...ствие, ис...лед...вать 
зверин...ые следы, любил команд...вать и повел...вать, 
потч...вать пр...строгих гостей, озаглавл...вать художествен. 
..ый текст, затм...вать своей красотой, под...тож...вать 
разговор, ослаб...вать из-за усталости, показ...вать всем 
серебрян...ый бр...слет, созн...ваться в пр...ступлени..., 
застр...вать в про...ке, во...вать с ветрян...ыми мельницами, 
усп...вать восст...вать против (не) справедливости, чере...чур 
завид...вать.
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